

**Pablo Basadre G.**

**L**a alcaldesa de Viña del Mar, Macarena Ripamonti, dice que no tiene pesadillas, que sueña con su familia, con gatos y que es feliz. Aunque estos días no han sido fáciles. Se cumplió un año de los megaincendios en Viña del Mar y la ejecución del presupuesto para la emergencia es casi nulo. Mientras el Gobierno da explicaciones, ella exhibió en sus redes sociales el proyecto del Olivar que hizo con el estudio Elemental del arquitecto Alejandro Aravena.

Nueve meses de burocracia estatal del nivel central y un corto tiempo en montar la estructura que crearon junto a los profesionales de distintos ámbitos de Viña. ¿El resultado? El primer condominio de casas definitivas de 80 m<sup>2</sup>.

—¿Desde que ocurrieron los megaincendios, se sintió escuchada por el Ejecutivo?

—Siempre existieron espacios de escucha. Desde el Presidente hacia abajo, hubo oportunidad de conversar. Por voluntad política no tenemos problemas. El punto es que las cosas no se resuelven ni se ejecutan solamente con voluntad.

—En los primeros meses, ustedes tuvieron que entenderse con la ministra de Defensa, luego con la vocera Camila Vallejo, después con la ministra Javiera Toro y finalmente con un gerente técnico, Patricio Coronado, que ahora ha dicho que no es gerente sino que coordinador.

—Para llevar adelante una respuesta ante una emergencia y para cualquier trabajo en una organización pública o privada, tienes que tener un cuadro de mando y una gobernanza adecuada. Es decir, responsables de alguna estrategia; responsables de la ejecución de esa estrategia y un cuadro de mando que tenga plazos, y personas a las que uno pueda pedirles cosas. Tienes que tener tiempos de evaluación intermedia para poder cambiar la estrategia. La pregunta es: ¿esto era lo que se estaba esperando? Quizás los resultados que se tienen no dan cuenta de un diseño diferente. No importa la cantidad de coordinadores y responsables que tú tengas.

—¿A qué se refiere con que quizás se esperaba que fuera así?

—El único instrumento que tengo para analizar como ciudadana común y corriente, no como alcaldesa, el cumplimiento de lo pronosticado es el plan de reconstrucción. Y en el plan de reconstrucción no existe una estrategia clara para que se avanzara de manera sustantiva frente a una emergencia catastrófica como la que vivimos. Si querían tener un resultado distinto. ¿Por qué no aplicaron una estrategia distinta? Para una emergencia excepcional tienen que existir respuestas excepcionales. Y la pregunta es: ¿existieron esas respuestas excepcionales? Yo diría que no.

**"Las lucas están ahí sin ejecutarse"**

—Pero el Presidente nombró a un gerente técnico con bombos y platillos.

—Para gerenciar algo tienes que tener una administración y eso lo tienes que entregar a un organismo público. Tienes que estar



Macarena Ripamonti, alcaldesa de Viña de Mar

# “Es repugnante tratar de hacer política sin haber hecho ningún tipo de gestión”

Ripamonti cuenta cómo fue este año desde que ocurrieron los megaincendios en Viña del Mar. Los problemas de gestión del gobierno, sus favoritos para la presidencial y sus sueños.

invertido de facultades legales.

—¿Y eso quiere decir que usted, ha hablado con Patricio Coronado y él no tiene las facultades legales para resolver los problemas?

—No es que yo haya hablado o no con Patricio Coronado. Esto tiene que ver con un análisis de su régimen contractual. Es cosa de que lo revises. Si yo contrato a una persona en el municipio. ¿Puedo denominarlo gerente? ¿Le puedo dar atribuciones de alcaldesa? No, porque legalmente no es posible. No hay problema de voluntad, lo que hay son problemas para tomar decisiones.

—Pero qué pasa con un presidente o un ministro que demuestran una voluntad pública por terminar con el problema y hoy, a un año de todo, la gente está sentada en el mismo lugar.

—Creo que la emergencia del megaincendio de 2024 fue una prioridad a nivel financiero porque efectivamente no es un problema de lucas. Las lucas están ahí sin ejecutarse. No fue un problema de voluntad porque el Presidente tenía una preocupación permanente. Creo que fue un problema de que los organismos que tenían la obligación de ejecutar el mandato y las solicitudes presidenciales, no tomaron las decisiones para que eso pasara. Decidieron que no fuera una prioridad y no hablamos de esto hasta que se cumplió un año. Aparecieron algunos políticos con ocasión de las elecciones y ahora probablemente vuelvan a aparecer. Pero va a pasar la conmemoración y van a volver a olvidarnos. Por lo tanto, estimo que no se cumplió con lo que exigió el Presidente y quienes tenían la obligación legal y las facultades para ejecutar, no quisieron hacerlo porque no fue una prioridad.

—Pese a los problemas, usted fue reelecta, no la golpeó este tema.

—Uno no gana las elecciones en los 6 primeros meses o el primer año. Uno tiene que hacer el trabajo y en este caso fue por tres años y medio. No lo hicimos solos. Lo hicimos con el mundo privado, con la academia y con los vecinos. Para los incendios de 2022 y el 2024 se armó una red de pobladoras de todo Viña del Mar, que se ha unido, que se ha entrenado, que ha tomado cursos de liderazgo con asociaciones y universidades, centros de formación técnica. Trabajamos con la Unesco, en donde tenemos un programa para trabajar salud mental con perspectiva para los niños del incendio en más de seis escuelas. La gente valora que tú vayas a verla en silencio y no con una cámara y creo que entendieron que, personas que no agarraron nunca una pala, no pueden tratar de venderles una pomada. Probablemente ahora veremos de nuevo políticos que van a llegar a desfilas y a prometer que existen varitas mágicas que lo solucionan todo y ellos saben que eso no es así.

### Agarrar la pala y trabajar

—¿Se refiere a alguien con la frase que no agarraron una pala?

—No, todas las personas que no vinieron jamás ha trabajar para el incendio de 2022 y para el incendio de 2024, ayudando a entregar los kits rápido. La primera respuesta frente a una emergencia. Pensemos en la cantidad de políticos que tienen grados de incidencia en el mundo privado para articular ayudas de otros niveles, que conocen oficinas de arquitectura

y que puedan hacer asistencias técnicas para los vecinos.

—¿Por qué habla de los políticos si usted también es política y milita en un partido, forma parte de una coalición?

—¿Y qué tiene que ver eso?

—Que habla de los políticos como si fuera un mundo ajeno a usted.

—Nunca he dicho que estaba haciendo es de a mí. Es una interpretación tuya. ¿He dicho que yo no soy política? Quizás, lo que estoy diciendo es que yo sí tomé una pala y que quizás sí gestioné.

—Cuando lo dice suena así...

—La distinción que estaba haciendo es de quiénes no han estado acá en la ciudad de Viña del Mar, sean políticos o no, y que hoy día quisieran ganar elecciones a costa del sufrimiento de la gente. A mí me parece que eso es repugnante. Te dediques o no a la política tradicional o profesional. Eso es repugnante.

—¿Y en el caso de los funcionarios de gobierno que no han cumplido, es lo mismo?

—Creo que es repugnante tratar de hacer política sin haber hecho ningún tipo de gestión y luego intentar acumular, a partir del dolor y probablemente la negligencia, réditos para ganar elecciones. A mí me parece que eso es repugnante.

—¿Y usted saca de ese juicio al Presidente Boric?

—Creo que hay políticos que con ocasión de las elecciones van a venir. Probablemente van a subir el cerro y se van a dar cuenta recién de lo que pasó. Van a intentar llegar con soluciones mágicas cuando, teniendo capacidad de incidencia política, en el mundo público y privado, no levantaron un dedo por la gente que en algún momento lo necesitaba.

—Por eso le pregunto si saca al Presidente. ¿Quién tiene más incidencia que un Presidente de la República?

—Hay mucha gente que tiene incidencia. Creo que el que tiene el corazón de servicio público y se dedica a la política profesional, seguramente vino en alguna oportunidad al incendio de 2024 y de 2022. Se vino a dar una vuelta, llamó por teléfono, articuló ayudas, habló con sus amigos del mundo privado para ayudar, puso a disposición equipos para estar aquí y eso incluye a todas las personas que hicieron diligencias para que esto resultara. Y, quienes no lo hicieron, para mí son repugnantes.

—¿De ese juicio usted saca al Presidente o lo incluye?

—El juicio es el siguiente: personas políticas profesionales que teniendo incidencia en lo público y en lo privado, nunca han venido para acá. Nunca hicieron ninguna gestión de nada. Para este tipo de personas, son tres requisitos: ser político profesional, tener incidencia y haber venido alguna vez siquiera. Es súper concreto el cuadro.

—El presidente viene a Cerro Castillo frecuentemente.

—Hay personas que nunca han venido ni al Cerro Castillo. No vienen, no conocen los cerros. No saben cuáles son las calles y vienen ahora a buscar réditos políticos. Eso es repugnante. Creo que tú lo puedes hacer. Es cosa de agarrar un checklist y poner esos 3 requisitos: ¿Han venido alguna vez dentro de 2024? Sí.

¿Han ayudado con sus trayectorias a levantar una casa o llamar a nuevos arquitectos para ayudar en las asistencias técnicas? No. Y ahí uno puede ir calificando a los políticos que uno quiera.

—No me quiere responder.

—No pues, tú mismo tienes que responder en ese check la pregunta: ¿Vino alguna vez un Presidente de la República? ¿Hizo cosas? Tú tienes que ocupar ese marco. Pones las dos variables, agarras los políticos profesionales y lo montas. ¿Cumplen o no? ¿Vinieron alguna vez en 2024? Y te van a salir los que vinieron.

### El parapente presidencial y los candidatos

—Para cerrar el tema, la semana pasada, cuando comenzaron las críticas al gobierno por la reconstrucción, el Presidente salió tirándose en parapente. ¿Qué opinión tiene?

—Trato de no opinar sobre la vida de la gente. Me interesa que tomen acciones para reconstruir casas, para responder rápido y elaborar políticas públicas que satisfagan las necesidades de las personas.

—¿Tiene alguna opinión respecto al tema presidencial?

—Tiene que ser alguien que haga las cosas para el beneficio de las personas y no para complacer a los partidos políticos. Ese es el primer requisito. También que sea una persona que tenga mucho entrenamiento, que no sea muy emocional, que no pierda el control o que haga política desde los escritorios. Las personas que son muy emocionales, impulsivas, toman malas decisiones para el país. Y que sean líderes que inspiren. Son requisitos exigentes, pero hay dos personas que yo conozco y que hoy tienen un buen posicionamiento y sería extraordinario que pudiesen considerarse.

—¿Quiénes son?

—La expresidenta Michelle Bachelet y en segundo lugar el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic. Me parece que ambos están en un proceso de reflexión. Sé que Tomás ha dicho que tiene un compromiso con Maipú, pero imagínate a los maipucinos, lo orgullosos que se sentirían. Creo que él podría hacer brillar a Maipú y hacerlo sentir orgulloso siendo Presidente de la República.

—¿Y usted también cumple con esos requisitos?

—No, yo no tengo edad. Ni siquiera sé si en el futuro voy a estar dedicada a la política. No sueño con nada de eso. ¿Sabe con qué sueño?

—¿Con qué?

—Con cosas súper lindas, con mi familia, con los gatos. No tengo pesadillas.

—¿Cuál fue su último sueño?

—No me acuerdo, pero te juro que sueño con cosas lindas. Mi sistema nervioso no está alterado y duermo súper bien.

—¿Es apasionada?

—Soy muy feliz por tener el tremendo privilegio de ser la alcaldesa de la ciudad más espectacular de este país. La ciudad en que yo crecí. Tengo un equipo extraordinario y la mejor familia del mundo, que me cuida. Me ha tocado vivir cosas terribles, pero como a todos.



Aparecieron algunos políticos con ocasión de las elecciones y ahora probablemente vuelvan a aparecer. Pero va a pasar la conmemoración y van a volver a olvidarnos",



Es repugnante tratar de hacer política sin haber hecho ningún tipo de gestión y luego intentar acumular, a partir del dolor y probablemente la negligencia, réditos para ganar elecciones. A mí me parece que eso es repugnante",